

EL DIARIO DE LUGO

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lugo, calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS,
EXCEPTO EL
SIGUIENTE Á LOS FESTIVOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.
Lugo, 4 rs al mes.—Fuera, 12 rs. trimestre, adelantados, por libranza ó sellos en carta certificada.

SERVICIO TELEGRAFICO.

No se ha recibido el telegrama correspondiente al dia de hoy.

LA EXPOSICION REGIONAL DE LUGO EN 1877.

Ya hemos anunciado en las columnas de nuestro periódico que para el mes de Octubre próximo venidero deberá celebrarse en esta capital una Exposicion regional de ganados y de productos agrícolas é industriales, que coincidirá con la feria que en el mismo mes se celebra anualmente. Despues de aplaudir el pensamiento que ha partido de la Diputacion provincial, expondremos algunas consideraciones sobre el objeto de las exposiciones y los resultados que pueden ofrecer.

Las exposiciones son los medios poderosos que guian hácia la extension y progreso de la agricultura, de la industria y de las artes; son una necesidad que reconocen hoy los intereses materiales de los pueblos é influyen extraordinariamente en su mayor cultura.

Ejemplos muy patentes y hasta conocidos nos recuerdan que las principales naciones de Europa y América, despertando su patriótico celo, han promovido exposiciones del género de la que nos ocupa, y de más extension porque han comprendido que los hombres laboriosos que poseen conocimientos positivos en los diferentes ramos del saber y del ingenio, entregados á una actividad bien dirigida, producen y mejoran su condicion, realizando en definitiva la prosperidad social, y al contrario alejados de estos principios, ó permaneciendo ociosos, la produccion disminuye y con ella el bienestar general.

España no podia menos de entrar en el camino que se la trazaba y con gusto hemos visto que se han llevado á cabo varias exposiciones en la capital de la monarquia y que se van generalizando las regionales que son de sumo interés y trascendencia para las comarcas en donde se verifican.

Excusado nos parece detenernos á demostrar á las personas ilustradas la importancia de estos concursos porque han tenido y tendrán frecuentes ocasiones de convencerse prácticamente de esta verdad; pero si estamos en el deber de llevar á los ánimos de los habitantes de Galicia, especialmente de los de la provincia de Lugo, que es la más de cerca interesada, la conviccion completa sobre la superior utilidad de estos medios de fomento de su riqueza.

Galicia que se halla á una extremidad de España sin vias férreas que la pongan en contacto rápido con otros países que han entrado de lleno en los adelantos

del siglo, goza hasta este punto de más independencia porque este alejamiento que la perjudica bastante, aún la afectaria más, si tuviese necesidad de procurarse la mayor parte de los medios de subsistencia á fuerza de numerosos y frecuentes cambios con aquellos. Por fortuna no es así; su suelo que encierra tantos gérmenes de prosperidad material, no explotados todavía, suministra á sus habitantes una copiosa variedad de productos con los cuales, salvo raros casos puede contrarrestar los funestos efectos que en otras provincias causa á los labradores la pérdida de la única cosecha de cereales á que están reducidos y que les lleva casi de repente á la miseria extremada.

Nadie ignora que Galicia es un país fértil en donde se producen, excepto el arroz, toda clase de cereales, legumbres, buenas verduras, exquisitas frutas, lino en abundancia y otras mil clases que seria prolijo enumerar, que tiene zonas vinícolas muy regulares; que posee abundantes criaderos de hierro, magníficas canteras de mármoles de diversos colores, y en grande escala de piedra granito ó berroqueña y de pizarra, mucha variedad de maderas y una gran riqueza de ganados caballar, mular y de cerda; en cambio su industria es muy limitada y permanece estacionaria no por falta de motores sino de capitales, y aún de otras causas que no es de este momento enunciar. Pues bien: todo esto necesita desarrollo y perfeccion ¿y cómo se consigue? A nuestro juicio, además de los procedimientos de que tanto se ha escrito y hablado, por medio de las exposiciones públicas, si éstas llenan su verdadero objeto; pero para ello es preciso desechar vanas y rancias preocupaciones, que todavía pueden existir en las gentes sencillas ó del campo. Es preciso que se convenzan del todo, si es que ya no lo están, que al reunir en un centro dado los productos del país, no se trata de investigar su riqueza para imponerla nuevos gravámenes, sino de perfeccionarla y aumentarla en provecho propio. Así lo han conocido las naciones civilizadas, como Francia, Inglaterra, Alemania y Bélgica que poseen la historia completa de sus producciones naturales y las han elevado al último grado de perfeccionamiento.

Las exposiciones en España no han dado hasta ahora los resultados que eran de apetecer, se han concretado únicamente á la reunion de los mejores productos de la agricultura, de la industria y de los más acabados de las artes. Respecto á estos últimos, y aún en ganaderia, estamos conformes en que sea así; por ejemplo, un pintor no ha de presentar un cuadro del que todo el mundo aparte la vista porque no se ciña siquiera á los primeros rudimentos del arte, ni un ganadero un potro ó un toro raquíico etc. de mala configuracion á no ser que se quiera llamar la atencion del público por su rareza; pero en cuanto á los dos primeros, creemos que deben concurrir todos los productos buenos y medianos, y así se lo recomendamos á los agricultores é industriales para la próxima Exposicion regional de Lugo.

Cuando se reúnen en una exposicion pública los productos agrícolas, industriales y artísticos en sus

multiplicadas variedades, reúnen también como en un foco de luces todos los adelantos, y á favor de este solemne certámen puede adquirirse una vasta série de resultados prácticos para su perfeccion. Generalmente se elige lo que se halla más hermoso y notable, y es muy justo que se premie, y á su lado suele quedar desapercibida otra producción de la misma naturaleza porque la falta aquella singularidad: mas como en nuestra humilde opinion hay menos mérito en que un terreno de buena calidad produzca preciosos frutos á que éstos sean de medianía en otro más ínfimo, de aquí el que las exposiciones regionales ó locales tengan la mision de favorecer también á los expositores que presenten excelentes productos ordinarios, apreciándolos completamente y haciendo de este modo extensivo el estímulo para promover otras, con éxito seguro.

Galicia está léjos de poseer el conocimiento profundo de su suelo que encierra, como hemos dicho, tan variadas producciones y riqueza de toda clase. Descripciones parciales é incompletas, trabajos aislados sin conexión alguna entre sí, es lo único insuficiente que existe para formar una idea aproximada de las cuatro provincias que constituyen este antiguo reino. No dudamos que acudirán á porfía con sus productos y ganados y con lo que sea posible en el ramo de industria á la próxima Exposición regional luguesa, para presentar un todo, sino completo, al ménos bien coordinado que dé á conocer á los propios y ponga de manifiesto á los extraños lo que vale y lo que encierra este país, en la seguridad de que han de obtener su recompensa honrosa, el mérito reconocido.

Las exposiciones, por último, ofrecen inmensas ventajas á la capital en que se verifican, porque aparte de los interesados en ellas, la afluencia de gente que las visita es numerosa y el consumo en general aumenta. Bajo este punto de vista, excitamos al ilustre Ayuntamiento de esta ciudad lo mismo que al comercio á que cada uno en su esfera aune sus esfuerzos á los de la Diputación provincial á fin de que se solemnice cual corresponde tan importante certámen.

Nos permitimos al propio tiempo dirigir nuestro ruego á las tres provincias hermanas para que siguiendo la senda que las traza la de Lugo, promuevan por turno exposiciones de igual índole: en la firme inteligencia de que han de redundar en beneficio de la prosperidad del país una vez acostumbrados sus habitantes á esta clase de concursos.

Repetidas veces hemos consignado en las columnas de nuestro DIARIO, y con satisfacción por cierto, que los maestros de instrucción primaria en esta provincia se hallaban tan atendidos con respecto al pago de sus haberes, que en su generalidad nada se les adeudaba.

Ahora bien: si digno de elogio hemos juzgado este proceder por parte de la superioridad que con tan exquisito celo ha procurado que el ramo de instrucción fuese atendido como merecía; justo y razonable nos parece asimismo que los maestros, á su vez, procuren llenar cumplidamente sus deberes, atendiendo con preferencia á cualquier otra ocupación la que le impone la puntual asistencia á las escuelas. Y decimos esto, porque sabemos por informes fidedignos que algunos, muy solícitos en producir quejas cuando se les adeudan dos ó tres mensualidades, se olvidan en cambio de concurrir á prestar la enseñanza la mayor parte del año, hallándose por consiguiente las escuelas cerradas en algunos puntos, como sucede, por ejemplo, con tres en el ayuntamiento de Samos.

No decimos más por hoy, porque juzgamos que esta sola indicación ha de ser más que suficiente para que se corrijan faltas de esta naturaleza.

Nos dicen de Chantada que en la noche de los Santos Inocentes han sido escalados en aquella villa seis balcones, desapareciendo de ellos varias prendas de ropa que habían dejado sus dueños colgadas.

Inmediatamente que fué averiguado el hecho por el cabo de la Guardia civil de aquel puesto, salió en persecución de los ladrones, y con el auxilio de los peones camineros ha sido aprehendido en las Nieves, Santiago Uz Ferreiro, vecino de esta ciudad, presunto reo, que, con todas las prendas robadas, fué entregado á la autoridad judicial para la formación de la correspondiente sumaria.

Si por inocentada lo ha hecho, la broma era un poco pesada.

También nos participan del mismo punto que en la noche del sábado último, con motivo del fuerte aguacero que desde las tres de la tarde hasta la mañana del siguiente día, ha caído constantemente en la citada villa, se inundó una casa en el barrio del Puente, arruinándose por completo otras dos, una en el lugar de Marin y otra en el barrio de la Costaña. Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales.

Se nos ha remitido para su inserción el siguiente anuncio, al que con gusto damos cabida:

«Asociación científico-literaria.»

La Junta directiva ha señalado el día 6 del corriente para la reunión del presente mes, en que ha de tener lugar la recepción del académico electo Sr. D. Romualdo Acevedo á quien ha de contestar el Sr. D. I. Eduardo Garcia, sobre el tema *origen y desarrollo de la pena*, y la lectura de *Apuntes necrológicos de Teodosio Vesteiro Torres*, por el Secretario de la Asociación.

Se ruega á los señores socios la puntual asistencia y que se sirvan remitir en todo el día de hoy á la Secretaría, una nota de las personas á quienes deseen se dirijan invitaciones, á fin de evitar que se haga por duplicado.

Dicha reunión se celebrará en el salón del teatro. Lugo 4 de Enero de 1877.»

Hace seis meses que los maestros de instrucción primaria del ayuntamiento de Taboada no han percibido un solo céntimo de sus haberes, apesar de haber cobrado aquel ayuntamiento la contribución de consumos y 4 por 100 de recargo municipal. Llamamos la atención de quien corresponda acerca de este notable retraso en el pago.

El Sr. D. Juan Paradela ha hecho renuncia del cargo de Presidente del Casino de esta capital, para el que había sido nombrado.

En el *Boletín oficial* de 2 del corriente, se anuncian por la Secretaría de la Audiencia territorial de la Coruña, las vacantes de las notarías de Muniferral, Junquera de Ambia, Puente Jubia, Santa María de Ferreiros, Trovo, Allariz, Noya y Santa María de Lieiro, que se proveerán por oposición, dirigiendo los aspirantes sus solicitudes documentadas á la Junta directiva del Colegio notarial del distrito, expresando tasativamente la notaría ó notarías que soliciten y el orden de preferencia en su caso.

Dice *El Faro de Vigo*:

«Damos gracias á nuestros ilustrados colegas *El Heraldo Gallego* y *EL DIARIO DE LUGO*, por haber acogido con benevolencia uno de nuestros artículos en el cual nos dirigiamos á la prensa de Galicia, con mo-

tivo de las conferencias agrícolas que se han planteado en las capitales de estas provincias.

Sentimos en este momento no tener á mano *El Heraldo* para ocuparnos de sus tareas con minuciosidad, pero desde luego las aceptamos y rogamos que, echando á un lado cuestiones ajenas al asunto, la prensa gallega excite y se ocupe de este asunto con el interés que la cuestion encierra para el porvenir de nuestro país, pues no creemos que á ninguno de nuestros compañeros se le oculte que éste es un periodo de renacimiento para Galicia, si todos trabajamos con entusiasmo, para no perder esas favorables corrientes que agitan el espíritu del pueblo de esta antigua y hermosa Suevia.»

Celebraremos que tan ilustrado colega se ocupe de la cuestion planteada por *El Heraldo* con el detenimiento que esta merece, pues deseamos saber su opinion sobre tan importante particular.

La Reforma, revista católica que se publica en Santiago, reproduce en su último número un suelto de nuestro DIARIO referente á la *Academia compostelana de jurisprudencia* en el que tratábamos de vindicar al señor D. Antolin Mosquera Montes de los injustos ataques que le dirigia *El Porvenir*.

A este suelto pone *La Reforma* un extenso y razonado comentario en el que con irrefutables argumentos destruye los ataques del colega compostelano, haciendo resaltar la injusticia y apasionamiento de sus apreciaciones.

Celebramos infinito que tan amplia y satisfactoriamente se haya demostrado á *El Porvenir* que no es la pasion buen consejero y que no el tono doctoral con que se dicen las cosas, les presta esa autoridad que él quiere dar á sus escritos.

NOTICIAS GENERALES.

De *El Anunciador* de la Coruña:

«No acordamos un viento tan impetuoso y tan continuado como el que está haciendo estos dias. Tenemos presente el que hizo el año de 1869 que fué huracanado y se llevó la cubierta de nuestro teatro Principal; pero podemos asegurar que no iguala al reinante, por cuanto aquel duró dos horas y solo ocasionó el siniestro que dejamos dicho, mientras el actual es continuado, ocasionando desgracias y pérdidas generales.

Durante la noche del domingo, que soplaba con gran violencia, estaba lo más imponente; las luces de los faroles públicos se apagaban, varias vidrieras de algunas casas de la calle Real se vinieron á tierra, en otras calles y casas tambien hubo desperfectos, y á las gentes les era imposible poder transitar por ninguna parte.»

El huracan que se desencadenó en Ferrol la noche del domingo ha causado gran número de desperfectos. En las calles de la Iglesia San Francisco y Galiano, derribó algunas chimeneas y boardillas produciendo el estrépito consiguiente, las grandes losas que cubren el tejado de la Iglesia parroquial de San Julian volaban como débiles papeles y el grueso grempolon de hierro que sostiene la veleta de la torre de las campanas se dobló cual si fuera delgada caña: las calles Real y Magdalena era casi imposible andar; pero á las ocho de la noche una lluvia de tejas y cristales que se desprendian de los tejados y ventanas, ponian en inminente riesgo la vida de los transeuntes; varias personas corrian mas de lo que quisieran, impedidas por el viento y otras caian y rodaban por la calle arrojadas por aquel; en las afueras de la Puerta nueva hay multitud de árboles derribados por el hur-

can; dicesenos que tambien en Serantes derribó una casa sin que hubiera ocasionado desgracias personales. En la madrugada del lunes las calles aparecieron alfombradas de tejas, piedras y cristales.

GACETILLAS.

No sabemos hasta que punto puede ser tolerable que en los portales de la Plaza mayor se establezcan puestos de pan y otros de ferreteria en los dias de mercado, hasta el extremo de interrumpir el tránsito en aquel sitio, destinado en la actualidad más bien á paseo. ¿Por ventura, no existe una plaza de abastos destinada á la colocacion de determinadas mercancías?

Pues no digamos nada de los almacenes de ropa vieja y otros objetos que en el mismo punto suelen colocarse, porque esto es de tan feo aspecto que no tenemos para que comentarlo.

Bueno seria que ciertos hábitos desapareciesen, porque en ello ganaria mucho la poblacion, pues que la excesiva tolerancia en muchas cosas refluye en perjuicio de aquella.

Nos ha llamado la atencion el menosprecio que se hace por gran parte de este vecindario de las prescripciones de la autoridad local.

Ni el bando publicado há poco y que todos los dias recordamos en esta seccion de nuestro DIARIO; ni las prevenciones de los dependientes del municipio son atendidas como debieran en un pueblo que por culto quiere pasar.

A los abusos que diariamente denunciarnos, tenemos hoy dos nuevos que añadir.

Estamos en la época de la muerte de los cerdos y así como antes este *cruento sacrificio* tenía lugar de puertas adentro, hoy, á lo que vemos, van á convertirse las calles en público matadero: así puede presumirse al ver á las doce del dia atravesados en mitad de la acera los baños que sirven para tal operacion lo mismo que los barreños de sangre que continuamente se vacian sin reparar para nada en la limpieza, con harto desprecio de las disposiciones de la autoridad.

Preciso será, como dijo un sábio legislador, hacer costumbres para leyes y no leyes para costumbres.

Relacion de las cartas detenidas por insuficiente franqueo en la segunda quincena del mes anterior.

DIAS.	NOMBRES.	DESTINO.
19	Tomás María Mosquera.	Madrid.
23	Ramona Aguiar.	Meira.
id.	Juan Alvarez Cestero.	Ponferrada.
id.	Alejo Portela.	Madrid.
26	Vicente Marful.	Idem.
id.	Manuel Ollero.	Celanova. Seara de Montes.
28	Antonio Nuñez.	Madrid.
23	Manuel Birosta.	Cienfuegos.
31	Juan Pozo Rodriguez.	Habana.

SECCION RELIGIOSA.

Santos de hoy.—San Aquilino, S. Timoteo, S. Tito, S. Simeon, S. Rigoberto obispo y Sta. Dofrosa.

Efeméride.—(1836).—Es asesinado en Barcelona y arrastrado por las calles el infortunado general don José O'Donnell, del ejército de D. Carlos, hecho prisionero en la accion de Olot.

LUGO.—1876.

Imprenta de A. Villamarin, Armañá, 2.

ANUNCIOS.

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE MOVIDA AL VAPOR,
DE FRANCISCO FERNANDEZ Y HERMANO,

Calle de la Reina, núm. 12, Lugo.

Premiada en 1.^a clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la universal de Viena en 1873, en la de Madrid con la medalla de mérito en 1873 y en la regional de Santiago con la medalla de plata en 1875.

Habiendo sido premiados estos chocolates en todas las exposiciones donde se han presentado, y que eran generalmente aceptados hasta el punto de no poder los fabricantes complimentar los numerosos pedidos que se les hacían, se han visto obligados á ensanchar en grande escala la fabricación de este artículo, que hoy puede considerarse como de primera necesidad, montando al efecto máquinas de vapor, según los últimos adelantos. Debido á esto, no solo han conseguido que su elaboración sea la más perfecta que hasta ahora se ha conocido, sino que se elevase su fabricación y venta á más de «mil libras por día». Esta es la prueba más evidente de que los chocolates de Francisco Fernandez y hermano son inmejorables y que satisfacen por completo los deseos del consumidor.

Precios de 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 rs. libra, con canela y sin ella. Con vainilla á 10, 12 y 14 rs.—Atemperante á 10, 12 y 14 rs. libra.

Hay además un abundante surtido de tés y cafés que se expenden á precio de fábrica.

En diferentes puntos de la provincia y fuera de ella, también se expenden los chocolates procedentes de esta fábrica.

MODAS.

ELEGANCIA, PERFECCION Y ECONOMIA.

Matilde Diez Merediz, que se halla establecida en Lugo Batitales 18, tiene el honor de poner en conocimiento del ilustrado público sus constantes servicios y variadas tareas, en la forma siguiente;

Confecciona trages «última novedad» para señora y niños.

Reforma sombreros de terciopelo y castor «quedando como nuevos» para id. id. á 8 reales, los adornos que se pongan, son á parte.

Construye capotas y sombreros terciopelo nuevos para id. id.

Idem capas de merino y piqué, bordadas, capotas raso y gorros para bautizo y demás prendas para recién nacidos.

Idem camisolas blancas y de color para caballero.

Idem faldas y chambras para señora.

Idem flores de todas clases, coronas, adornos de cabeza, etc., etc.

Dá lecciones para coser á máquina de pié, doble pespunte y de la de mano; así como pone al corriente en el corte de trages de todas clases en breve tiempo á precios sumamente arreglados según reglas de su arte.

Las personas que tengan á bien favorecerme con sus encargos, pueden dirigirse á dicho establecimiento que no dudo quedarán sumamente complacidas. 6

SE ARRIENDA UNA HUERTA SITA EN EL REGUEIRO dos Hortos, darán razón en la Plaza Mayor; número 18, principal. d

Se arriendan los bajos de la casa número 3 de la calle de Batitales. En la misma darán razón. 1-6

MÁQUINAS LEGÍTIMAS AMERICANAS PARA COSEAR, de los mejores sistemas conocidos, para familias é industriales.

Venta á plazos desde 8 reales en adelante.

Agujas, sedas, hilos, aceite y piezas para hacer toda clase de labores.

Se admiten composturas de máquinas de todos los sistemas.

Viuda de Artazu, Traviesa 7, Lugo. J—d.

GALERÍA DE GALLEGOS ILUSTRES, POR TEO GOSIO Vesteiro Torres. Esta interesante obra, cuyo objeto es recordar las grandezas de Galicia representadas por sus hijos ilustres, se publica por tomos que

pueden adquirirse independientemente unos de otros.

Cada tomo, de 150 á 200 páginas en 8°, de esmerada impresión, cuesta solo UNA PESETA en toda España.

Van publicados los tomos siguientes: I. *Poetas de la Edad-Media*. II. *Guerreros*. III. *Marinos*. IV. *Príncipes y Diplomáticos*. V. *Artistas*.

Está en prensa el VI, ó sea el Apéndice de esta obra, que escribió su malogrado autor pocos días antes de morir. Las biografías que contiene dicho tomo VI, son las siguientes: Prisciliano.—Bermudez de Castro.—Cadavalo Gravio.—Trillo Figueroa.—Feijóo.—Sarmiento.—Sotomayor.—Yañez Novoa.—Vigodet.—María Castaña.—Inés de Castro.—María Pita.—Condesa de Lemos.—Marquesa de Bóveda,

Estas obras se venden en las principales librerías de España y en la Administración de este DIARIO.—Armañá 2.

EL DIARIO DE LUGO

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES.

Se publica todos los días, excepto el siguiente á los festivos.

Contiene un telegrama de Madrid y cuantas noticias circulen de interés general, ya procedan de aquel Centro, ya de las principales poblaciones de España, especialmente de las de Galicia.

También se insertan en dicho periódico anuncios de todas clases, á precios sumamente económicos.

Se suscribe al precio de 4 rs. al mes, en Lugo, calle de Armañá, núm. 2.

HISTORIA CONTEMPORANEA

Anales desde 1843 hasta la conclusión de la guerra civil POR DON ANTONIO PIRALA.

Ilustrada con mapas, planos y croquis de las acciones.

Se publica en grandes cuadernos á 8 rs., y por tomos á 44 en Madrid y provincias.

Se ha publicado el tomo primero y se está publicando el segundo.

Se suscribe en casa del encargado, Antonio M. Perreira, Castillo 62, Lugo.